

EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y ADMINISTRADOR.

J. de Dios Matus



AÑO IX

PUNTARENAS, COSTA RICA, LUNES 1º DE ENERO DE 1906

NUMERO 1169

Ya está todo aquí

ENTRE las muchas mercaderías que en el exterior y el interior compramos y que han llegado ya, tenemos gasas y zarzas desde 75 hasta 15 céntimos la vara, céfiros finos, encajes y tiras bordadas, chales y pañolones de todas clases y colores, así como toda otra clase de artículos para señoras.

Para varones tenemos casimires de alto y de bajo precio, sombreros, camisas, corbatas, cuellos y medias en grande cantidad y calidad.

En cuanto á abarrotes, tenemos absolutamente de todo y constantemente recibimos nuevas remesas, todo lo cual ofrecemos también al por mayor y á precios muy equitativos.

Man Chong Sing & Co.

BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

Depósito: Compañía Limitada

BOTICA DE PUNTARENAS

DE

RICARDO GONZALEZ VERANES

Acaba de llegar á esta botica un extenso y variado surtido de drogas frescas, patentados, perfumería y cuantos artículos pertenecen al ramo.

El despacho de recetas es especialidad de la casa, las que serán preparadas con esmero, personalmente por el propietario.

La botica permanecerá abierta desde las seis de la mañana hasta las once de la noche y durante el resto de la noche se atiende por el mismo precio cualquier receta que se lleve.

Acudid y vereis que la Botica de Puntarenas es la que vende más barato y su servicio no admite competencia.

OJO! OJO!

Se aproximan las fiestas. Donde Márquez se vende baratísimo. Vayan allí y verán. Estrictamente al contado.

Alberto Fait & Co

Puntarenas

LLEGARON A SUS ALMACÉNES

Paraguas italianos de algodón desde \$ 4.00 á 7.00.

De seda \$ 8.00 hasta 17.00.

El tan famoso Whiskey "Diamante Negro" que es el de más reputación en Estados Unidos, y una Agencia exclusiva para Costa Rica, tienen.

Conservas de todas clases, renovadas mensualmente.

Vinos italianos, franceses

California (Zinfandel) en barriles de 52 galones y en cajas.

Cervezas Harmonia, Leona y Estrella.

Arroz Carolina en sacos de 225 libras, y Chino en pacas.

Driles italianos, variado surtido. Relojes despertadores desde \$ 4.00.

Herramientas para carpinteros y herreros.

Puntarenas, setiembre 1º de 1905.

Ese es un bagre

LA MURMURACION EN PUNTARENAS

Dicen que el bagre es un *conacuático* (se dice *conterráneo* ¿por qué no se ha de poder decir *conacuático*?) de los tiburones, pez espadas y demás simpáticos y cariñosos habitantes del salado elemento, que se encuentra en abundancia por estas latitudes, y á quien no tengo el disgusto de conocer; pero me repugna muchísimo, porque de él dicen los que le conocen que es muy feo, muy hediondo y que no sirve para nada ¡maldito bagre!

Don Juan Zavala Ch. tuvo la humorada de llamar á una mujer muy fea y antipática que le estaba fastidiando: ¡Bagre! Y desde entonces se aplica esa palabra en este puerto á todo lo que nos repugna.

Un joven, que para mí no tiene nada de ese pez, y que por el contrario me agrada sobremanera por la excelencia de su carácter y por la caridad cristiana que reina en todos sus juicios sobre el prójimo, se encontraba en vez pasada con este humilde servidor de los lectores de *El Pacífico*, en una tienda de calzados, por cuya acera estaba pasando mucha gente. Con la curiosidad propia de un recién llegado empecé á preguntarle los nombres de los transeúntes.

—¿Quién es ese joven elegante de fisonomía bastante agraciada?

—Ese, me respondió mi interpeitado, es un bagre que vive haciendo excursiones en el bolsillo ajeno. ¡Dios lo libre de los sablazos de ese petardista!

Con un taconeo de cadeta nicaragüense y un meneo exajerado de caderas, venía sobre la acera una morena, cuyos ojos negros y vivarachos, eran denunciadores de ser su dueña sacerdotisa del templo de la diosa que tanta adoración tuvo en la Grecia. Al pasar cerca de nosotros saludó á mi compañero—¿Quién es ella? le pregunté.

—Esa es un bagre en cuyas aguas Dios lo libre caer, porque no habría ni médicos ni boticas en el mundo que le devolvieran la salud.

Un joven que luce un hermosísimo mostacho, pasa delante de nosotros.—Este, me dice mi compañero, es un bagre que se le ha metido en la cabeza, que es hijo de Apolo, y canta en versos infinitamente malos á una mujercilla que es el bagre más bagre de todos los bagres; pero á los que mejor canta este poeta bagre es al sastre, al zapatero y al fondista, á quienes les canta un himno interminable de esperanza, que nunca se convierte en la vulgar prosa de la realidad, de pagarles lo que les adeuda.

Con paso doctoral y grave continente pasa por la calle un discípulo de Esculapio. Mi caritativo

amigo me dice: este bagre de droga y cuchilla aumenta de una manera asombrosa su clientela en la Chacarita. El que se pone en sus manos tiene esperanzas de viajar en ferrocarril, acostado en un cajón para salir de esta arenosa punta.

Pasa un hombre con un rollo de papeles debajo del brazo.—Este, me dice mi *cicerone*, es un abogado bagre que se mantiene entredando pleitos y despellejando á sus clientes, para ser á su vez despellejado por un asqueroso bagre; á quien sostiene.

Una aparición, un angel en forma humana, una señorita de una belleza casi divina, venía por la calle, con más gracia que la que necesitaría un réprobo para alcanzar el cielo, con más luz en sus graciosos ojos que la que despide el hermoso lumínar del día, y desprendiendo de su cuerpecito de sílfide oídas de perfumes que saturaban el ambiente de un delicioso aroma. Mis ojos, ávidos siempre de contemplar lo bello, bebían con hidrópica sed la mar de perfecciones contenidas en el saleroso cuerpecito de aquella ondina.—No la mire tanto, me dice mi compañero, que esa es el peor de los bagres. Si usted se enamorara de ella, aunque derrochara todo el exquisito tesoro de sentimientos que guarda en su corazón, no lograría arrancar una sola nota de amor sincero del alma fría de esa coqueta: tiene la mar de jalones y á todos les dice que los quiere.

Como una ducha de agua fría sobre una llama, como el tiro de escopeta de un cazador certero disparado sobre un enjambre de palomas que volaran hacia el cielo, haciéndolas caer muertas á todas, así la palabra *bagre* aplicada á aquella mujer, á aquel querube como yo la creí en mi delirio, apagaba todo el fuego de mi fantasía encendido por tanto encanto, y mataba las ilusiones que ya empezaban á alzar vuelo al sonrosado cielo del amor.

¿Pero aquí, querido amigo, todos son bagres?—le pregunté, decepcionado de su pesimismo—y me despedí de él, pensando que en su fuero interno yo talvez sería también un asqueroso bagre.

Lázaro Naivama.

Lecciones de la experiencia

—Hoy que es día caluroso tomaré un baño de mar.

—No haga usted tal, don Gaspar, que el mar es muy peligroso.

En él fui un día á bañarme, y me salió. . . —¿Una ballena?

—No señor; una mozana! Con quien tuve que casarme!

Pero Grullo

EL PACIFICO

EL 1,906

Quiere *El Pacífico* saludar en el año nuevo, y deseárselo muy feliz, á todos y á cada uno de sus ya numerosos lectores: por eso, vistiéndose de gala, se apresura á salir hoy á la calle quebrantando los cánones de su organización, que le señala los martes, jueves y sábado para visitar á sus benévolo favorecedores.

Y, claro está que para "ésta su primera salida" en 1906, debe echar lejos de sí el recuerdo de algunos hechos sociales ó políticos que alteran con harta frecuencia su pacífico carácter, al extremo de hacerlo olvidarse hasta de su nombre de pila y salir convertido, muy á su pesar, en una verdadera antítesis.

Por eso hoy no tratará de la calificación que el Ayuntamiento hizo en su última sesión de los establecimientos comerciales, asunto que en la edición anterior ofreció tratar en ésta.

Ni dirá nada de lo mucho que tiene que decir del escandaloso retraso que en la Aduana Central se hace sufrir, con grave daño de los dueños, á todas las mercaderías que entran por el Limón, ni del inexplicable é ilógico procedimiento que en la Dirección General de Correos se prescribe para los paquetes postales que en la capital se reciben, & & & pero todos estos defectos apuntados y los que dejan presumir las tres etcéteras, serán tema de los próximos números.

Por hoy, paz y concordia; un apretón de manos afectuoso y sincero para nuestros colegas de la prensa, y muchas preces al cielo porque el año que hoy principia, sea de dicha y prosperidad para todos nuestros lectores y amigos.

COLABORACION

Se va el año

Gran cosa es, por cierto, vivir tantos años y seguir siendo joven, siempre, joven!

Esta gran propiedad de la eterna juventud, concedida al dios Apolo, la posee igualmente la tierra, á pesar de los milenios y Nostradamus y de cuantos la echan de profetas anunciando el fin del mundo.

Esto de darse á calcular si el globo terráqueo se enfriará dentro de un plazo más ó menos largo de millones de años, es cosa de pura imaginación y en que á la verdad poco pueden hacer los vaticinadores ni aun los hombres de la ciencia infusa.

Es innegable que el centro de esta gran bola esférica se halla en estado incandescente y líquido, y hay quien la compare á un huevo, tomando la yema por la parte en ignición y la clara y cáscara por la corteza sólida, sobre la cual hay sin embargo las cuatro quintas partes de superficie, cubierta por el océano, estanque inmenso cuya profundidad alcanza, en algunos lugares, hasta trece ó catorce mil metros.

Los siglos de este voluminoso personaje, sobre cuyas espaldas gravitamos nosotros á la vez que el gravita sobre los hombros del gigante Atlas, vienen á ser segun-

dos en la vida de los seres orgánicos; y así, aquello de los seis mil años escasos de su existencia, que el Padre Petavio y cuantos se han ajustado á las teorías mosaicas le dan, bien parece opinión aventurada y de menos fondo de verdad que un cuento de hadas.

La geología va demostrando que las diversas capas de la tierra, han necesitado millones de años para solidificarse y sobreponerse unas á otras por erupción, por enfriamiento ó por otras inmensas revoluciones, cuya historia cuentan esas eternas páginas de gravito, que no saben mentir y que la ciencia y el genio del hombre van, poco á poco, interpretando.

De otra parte, las tradiciones chinas y egipcias pretenden que no somos tan nuevos como el pueblo hebreo quiere que seamos.

Sea de ello lo que fuere, es lo cierto que un año, un pobre año, que ni siquiera es bisesto, como este que acabará mañana á la media noche, no merece ni ser contado en los anales del mundo: es como un soplo del tiempo que casi no deja huellas; y que si por los terremotos de Italia ha hecho una buena arruga en la frente de la Calabria; y por el cólera ha mandado algunos miles de alemanes al otro barrio; y por la guerra ha convertido en un chaleco al famoso Puerto Arturo; y por el heroísmo ha hecho de la Rusia colosal y temida una nación liliputiense, en la cual bien puede caber enterito el Japón en el dormitorio del Czar; y por la ambición tiene metidas en un algodonal á Venezuela y Filipinas; y por la ídem, con una buena dosis de falta de patriotismo, nos tiene á nosotros con el alma entre los dientes, aguardando el 1º de abril próximo, que con las elecciones de nuevo Presidente determine la felicidad ó la ruina de Costa Rica, en todas estas desgracias, más han tenido la culpa la bastardía y obsecación de los hombres que las leyes cronológicas.

Europa entera ha andado y anda conmovida y revuelta, y es probable que el año entrante de 1906, salde algunas cuentas que en éste ha contraído con la Humanidad y con la Historia. Veremos.

Allá en la capital se celebra la despedida del año con fiestas cívicas, en que el fausto brilla con toda esplendor en sus múltiples facetas; aquí, entre nosotros, los hijos del océano, siguiendo la analogía, lo despedimos con líquido entusiasmo; es decir, con libaciones estimulantes, hasta el punto de amanecer el día 1º de enero tan estimulados, que no tendremos ni fuerza ni valor para emprender de nuevo las diarias ocupaciones de la vida, excepción hecha de nuestra pobre humanidad, que ni tiene nada en qué ocuparse, ni siente, hoy por hoy, deseos de entrar en dares y tomares con el dios de los pámpanos, por lo mucho que lo hemos agasajado y servido durante el año que espira.

En cambio, en fuerza de nuestra larga práctica, veremos con los ojos del alma, á través del prisma del licor que otros se traguen, un porvenir brillante y halagüeño, y váyase lo uno por lo otro.

El año de 1905 ha sido en Costa Rica un tanto borrascoso en cuanto á la política se refiere; y digna de encomio y de aplauso es la democrática y progresista administración del eximio ciudadano Licenciado don Ascensión Esquivel por el acierto, por la cordura con que supo guiar la barquilla del país por entre un mar de encontradas opiniones, que parecía, á veces, amenazar la paz de la República.

En estos momentos, el Egregio Mandatario va á sellar el libro de sus trabajos, con una brillante página de gloria, que llamará sobre

Ganga lucrativa

En mi conocido taller de *Barbería y Sombrerería*, situado en la calle del Comercio, entre el Emporio Comercial de don Manuel J. Torres y la Fonda Central y frente á la tienda de calzado de doña Juanita de Huete, ofrezco á mi clientela en uno y otro ramo de mi industria, exquisitos perfumes para el pañuelo y la cabeza, *gratis, sin pagar nada, libres de retribución y de balde*, durante los tres días de las fiestas cívicas de esta ciudad.

Esta ganga se alcanza con la asiduidad, tanto en arreglarse la barba y el pelo, como en la compra y arreglo de sombreros. Ya sabe el público que con la perseverancia se gana el cielo en la otra vida y en mi barbería aceite para la cabeza y perfume para el pañuelo. ¡Acudid!

Martín Calderón.

Puntarenas, diciembre 23 de 1905.

AZUCAR DEL INGENIO NICOYA

Avisamos al comercio que el depósito para la venta de este artículo se encuentra en el almacén de los señores Man Chong Sing y Compañía, á precios sin competencia.

GUARDIA Y ESQUIVEL.

Puntarenas, Diciembre de 1905.

A LOS MADEREROS

Compró maderas de cedro y caoba puestas en cualquiera de los puertos del Golfo de Nicoya.

L. Acuña.

Santa Cruz, diciembre de 1905.

POSTAL

MAQUINA DE ESCRIBIR



La más barata, sencilla, sólida y práctica. Unicos Agentes en Costa Rica

PINAGEL & WESTIN

Puntarenas

Subagentes, San José—LA VIOLETA

A MIS CLIENTES PORTEÑOS



Don Ulpiano Fonseca se ha hecho cargo de la Agencia del bien acreditado calzado de ARTAVIA.

Órdenes que vengan por su medio, serán objeto de mi especial atención, y servidas á los mismos precios de mi Catálogo, que se mandará á todo el que lo solicite.

Estilos de novedad. Formas americanas, españolas y francesas.

Comodidad para el pie y el bolsillo.

El Catálogo ilustrado y lista de precios se envía á solicitud.

Artavia

San José, C. R. —Apartado 179—Teléfono 242.

HOTEL INTERNACIONAL

UNICO DE PRIMERA CLASE EN EL PUERTO

Muchas é higiénicas habitaciones

Comida suculenta y abundante

HIELO A LA ORDEN—CANTINA SURTIDA

Habiendo comprado este, por tantos años afamado hotel, le he introducido muchas mejoras y me he puesto al frente de su cantina y mesa para mirar sus necesidades y atenderlas en seguida.

EMANUEL MOISO.

MANUEL PASOS Y ARANA

ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA ABIERTA EN LA CIUDAD DE PUNTARENAS

su ameritado nombre, las alabanzas del presente y las bendiciones de la posteridad. La conclusión del ferrocarril al Pacífico en el puerto de Puntarenas, es un hecho de tal significación histórica, que hará por sí solo, luz meridiana de inmortalidad en el Gobierno del señor Esquivel, en cuyos actos de prosperidad y engrandecimiento nacional ha brillado siempre esplendente claridad de aurora.

Esperamos que el 1906, en las elecciones de 2º grado, se porte mejor, puesto que de ellas ha de surgir el ciudadano que deba suceder en el Poder al actual Presidente; un ciudadano que siga y fenezca, con ardor, las obras por él comenzadas; que sea como el enemigo de Tivives; que sea como el amigo del pueblo, de cuya voluntad emana, para que así, por la senda del progreso por él trazada, llegue á ser digno sucesor de ese ilustre hombre de estado, á quien la Patria agradecida consagra en los anales, como uno de sus más preclaros hijos!

Como desde hoy tenemos que despedirnos de nuestros lectores, les deseamos á todos, sin distinción de colores políticos, mucha, pero muchísima felicidad para 1906.

Salud, pues, y hasta el año que viene!

Puntarenas, diciembre 30 de 1905.

SEGIJAR.

CORRESPONDENCIAS

De Esparta

Señor Director de «El Pacífico»,
Puntarenas.

Probablemente no habrá Fiestas Cívicas este año. La Municipalidad de Esparta, con gastos imprescindibles á que atender de preferencia, con dificultad tendrá fondos para atender á éstos. El Ayuntamiento hará uso del crédito y no estima cuerdo despilfarrar en pólvora y salvas lo poco de que dispone.

Ni el ferrocarril ni el comercio local, que son los beneficiados con las fiestas, contribuyen lo suficiente, y no es equitativo que el Municipio corra con todo el gasto, en jergas que en resumen ningún beneficio real producen y sí positivo daño corrompiendo cada vez más las costumbres. Sabido es que las fiestas cívicas en los pueblos se reducen á juegos de azar y otras licencias que no son para comentadas en todo lo cual toman parte muy directa los hijos de familias sin distinción de sexo ni otros distinguos.

Se cree que los trabajos emprendidos de Santo Domingo á Esparta para localización del ferrocarril, encarecerán los brazos, puesto que se emplearán, según decires, 300 peones de estos lugares. Eso está bueno, por más que las salinas tengan dificultades.

A propósito de ferrocarril, se ha empleado por recomendación de los señores que manejan la empresa, al joven José M. Zúñiga, como agente y telegrafista de La Barranca. Parece que con residencia en Esparta. Tal nombramiento ha sido mirado por los nacionalistas de aquí, con la mayor satisfacción, pues, aunque el joven beneficiado es fernandista de tulo, corresponsal y agente de *El Derecho*, gran aporrendador (entre bastidores) del crédito y buen nombre de gamonales y cletistas, con seguridad calmará su indignación patriótica, porque, es cosa averiguada que el remedio está en ponerles á devengar sueldos. Se prometen

los pobres casi que un respiro por esa parte. Gracias sean dadas á los Jefes del F. C.

Se cree que habrá manifestación cletista en favor del escritor Francisco Murillo para que se le conceda un leñateo *siquiera*.

En breve se pondrá en licitación pública la pintura y pavimentación del Mercado municipal. Don Pedro Canalle, rico empresario italiano, pretende hacer propuesta ventajosa para los intereses del Municipio, según nos ha dicho él mismo. La terminación de esta obra la desea todo el vecindario.

Afectísimo

Corresponsal.

INFORMACION

El ayuntamiento de 1906

A las 12 m. se reunieron en Junta preparativa los señores Regidores propietarios don Juan Suñol, don Teod. Acuña y don Martín Castillo, electos para el año que hoy principia presididos por el señor Gobernador.

Después de prestar el juramento legal, procedieron á elegir por votación oral al Presidente, Vicepresidente y Secretario, resultando electos:

Presidente, don Juan Suñol
Vice, Teodomiro Acuña
Secretario, S. Jaramillo.

El Presidente declaró instalada la Municipalidad y terminó el acto.

También prestaron el juramento de ley los señores Regidores suplentes, don Juan F. Torres y don Evangelista Villafañá y el Síndico don Juan de Dios Matus.

De sociedad

El redactor de *El Pacífico* rinde las más cumplidas gracias á todas sus amistades que se han dignado favorecerlo con tarjeta de felicitación con motivo del nuevo año.

Una renuncia

El señor Tesorero Municipal don Agustín Guido presentó la renuncia del cargo fundándola en que "no le es posible continuar prestando sus insignificantes servicios en ese puesto."

Se resolvió, por mayoría de votos, aceptar la renuncia y nombrar en su lugar á don Enrique Mc. Adam.

Aplaudimos, por lo acertado, tal nombramiento.

Escape de una catástrofe

Según telegrama recibido hoy, anoche había principiado á incendiarse la Fábrica Nacional de Licores, donde, como todos saben, existen por centenares de miles los litros de alcohol y licores espirituosos.

Como es fácil suponer, la pérdida habría sido inmensa si no se hubiera logrado, como felizmente se logró, dominar prontamente las llamas, y es imposible imaginarse hasta donde habría sido terrible para la capital toda, los efectos del incendio de tales materias inflamables.

El Guanacaste camina mal

Como una continuación de la correspondencia que publicamos en el número anterior, se nos dice, con fecha 29 del que ayer terminó, lo siguiente:

«Parece, según rumor, que en la Agencia de Policía de ésta hay indicios vehementes de que los autores del supuesto levantamiento de la noche del 9 del corriente, lo son Silvestre y Carlos Alvarez, Alejandro Cañas, Toñito y Luis Urbina y otros, todos muchachos honrados y pacíficos, incapaces de cometer un atentado contra la autoridad.

El Agente señor Mayorga (pero no es el más chico) instruye la su-

maria subversiva y hemos visto que se ha llamado á declarar á varias personas. Lo cierto es que tan seguros están don Pablo y el señor Chacón de que el pueblo les tiene desconfianza y detesta su Gobernación y Comandancia, que el primero á cada paso ve levantamientos, oye que lo injurian, que le dicen esto ó el otro; y el segundo, á la vuelta de sus visitas re-creativas de día ó de noche... mira destacamentos, avanzadas, asaltos contra el vetusto cuartel de que por un capricho de su suerte fue nombrado jefe y subalterno.

Y para disimular que hay en ellos un poder sobrehumano que ejerce influencia poderosa en sus cerebros, y que se apodera de ellos un pánico cerval, salen muy airoso y dicen:—Levántese la correspondiente información, etc.—y... en seguida se lavan las manos á lo Pilatos ante el Padre del Presupuesto. Todo es cuestión de nervios, señor Redactor.»

Nosotros aconsejaríamos á los guanacastecos que hiciesen á don Pablo diputado para que se lo quiten de Gobernador; como los puntarenenses trabajamos porque lo hicieran Gobernador del Guanacaste, donde tanto lo querían y alababan, para que nos lo quitaran de Juez.

La receta es probada.

Por contrario imperio

El nuevo Ayuntamiento, en sesión de hoy, entre otras cosas de importancia, acordó: declarar nula la modificación hecha en la sesión anterior á la ley sobre aceras, dejando al cuidado del Gobernador el cumplimiento de la primitiva ley.

Por lo visto, EL PACIFICO tenía razón al censurar.

Diplomático de tránsito

El señor Encargado de Negocios de la República de Chile ante este Gobierno, señor Vergara Clark, llegó al amanecer de hoy procedente de Guatemala.

En tren expreso partió á las 11 ½ a. m. de hoy para la capital.

REMÍTIDOS

El crimen de Colorado

Un Agente de Policía asesino
y algo más

Hace hoy ocho días justos á que se cometió en este barrio un crimen escandaloso, por el carácter oficial del autor, por la indolencia criminal de la autoridad llamada á conocer y por la más criminal falta de sus deberes de empleado y de humanidad, del señor médico del pueblo de Cañas.

El sábado anterior, á eso de las once de la noche, se encontraba Salvador Alvarado, vecino de aquí, jugando á las manos con un amigo suyo y el Agente de Policía Anselmo Duarte, prevenido con Alvarado, se valió de esa futilidad para ordenar que lo condujeran á la cárcel. Alvarado, que oyó tal orden, trató de huir y entonces salió al frente, revolver en mano, el mismo Agente Duarte y en vez de ordenarle rendición le amartilló apuntándole dispuesto sin duda á causarle la muerte y alegar luego resistencia á la autoridad. Pero el revolver no dió fuego y acto continuo sacó la cruceta que portaba y le dirigió una estocada á fondo directamente al estómago. Alvarado giró con rapidez para quitarse el tiro; pero no pudo evitar que la cruceta después de herirle la mano derecha y romperle la manga de la camisa, le penetrara en el vientre un poco abajo del ombligo, causándole una herida como de tres pulgadas por la cual salió una membrana seguramente envuelta de los intestinos que ha sido imposible volverle á meter. Viendo, este modelo de Agente

AVISOS

Aprovechar las vacaciones

Doy clases para alumnos de ambos sexos del IV año, que pasen condicionalmente, de 7 á 10 de la mañana; y del III año que pasen con la misma condición, de 12 á 3 p. m.

B. Estalante.

AVISO

Por no haber reclamado el bote encontrado en el Golfo, según aviso oportuno publicado en este periódico, y no pudiendo conservarse en buen estado, se venderá en subasta pública el día 13 de enero de 1906 á las 12 m. en esta Capitanía de Puerto

Para las fiestas

En «El Recreo», propiedad del suscrito, pueden contar los aficionados al baile, con un espacioso y elegante salón, preparado y adornado *ad hoc*, con todas las comodidades y decencia posibles. Con magníficos refrescos y toda clase de bebidas al gusto, y sobre todo con un marimbero pedido expresamente para los días de las fiestas cívicas, marimbero que llama la atención por tocar *el sólo á cuatro manos*, haciendo que su instrumento ribalice en melodías suaves y delicadas, con el sentimental Schuber y el místico Mozart.

MANUEL ALVAREZ,
Panameño.

Aviso

En los meses de vacaciones, ofrezco mis servicios á los padres de familia, como PROFESOR DE MATEMÁTICAS Y CONTABILIDAD.

Carlos Francisco Salazar.

No más pálidos, no más débiles

El «Licor de Sangre», medicina de patente francesa, cura la debilidad nerviosa, sustituye la palidez por hermoso color de rosa.

Probada los que padecen de anemia, clorosis, ó dispepsia nerviosa. Los sudores nocturnos se curan inmediatamente con esta medicina.

La Farmacia Universal, es la importadora y agente de ella en Costa Rica.

Hacienda El Bervenir de la Barranca

Se vende cacao de su cosecha, de superior calidad. Los pedidos pueden dirigirse á la misma hacienda ó á don Teodoro Roiz, en Puntarenas.

Pintura y entapizado

Higinio Aguilera F. se hace cargo de pintura, decoración de cielos, empapelar y demás trabajos de ornamentación.

Ofrece no omitir esfuerzo para que quede complacida toda persona que le ocupe en dichos trabajos.

Habita frente á la casa de don Agustín Mosquera.

Relojería puntarenense

No olvidar que en mi relojería fundada en 1898 y sita en la Calle de Piedras, contigua á la «Sucursal de la Fábrica Nacional de Licores», se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo, dejando satisfecho al cliente más delicado.

Se da garantía en todo trabajo y se ofrecen abundantes materiales para repuestos, tales como vidrios gruesos y delgados, cuerdas de todos los tamaños posibles, manecillas, etc., etc.

H. BRICENO

Licitación

Autorizado por la Municipalidad de este Cantón, solicito licitadores para la construcción del pavimento del Mercado y pintura del mismo edificio, bajo las siguientes bases: cubrir una superficie de 1,089½ varas cuadradas con baldosa de piedra de mejor calidad del lugar y construir las incisiones de la misma superficie conforme a un plano que al efecto se levantará, cuyos bloks no deben tener menos de 0,40 centímetros de ancho por un largo no menos de 0,30 centímetros y su espesor de 0,10 a 0,15. La baldosa se colocará sobre una capa de hormigón de 0,10 de espesor, todas las juntas se llenarán con cemento romano y la baldosa se colocará de modo que las juntas entre una y otra no tenga más de 0,01 de vacío, haciendo que no coincidan las juntas de una hilera con la hilera contigua.

El trabajo debe ser terminado en tres meses de plazo, prorrogable a lo más de dos meses, que se principiará a contar desde la fecha en que se firma el contrato.

Las condiciones de precio y pago, las propondrá el licitador, reservándose la Municipalidad el derecho de aceptar la que convenga más a sus intereses o no aceptar ninguna. Se reciben las propuestas en pliego cerrado dirigidas al Presidente de la Corporación Municipal, con quince días de término desde la fecha en que se publique el aviso.

El contrato de la pintura se hará en los siguientes términos: Raspár perfectamente toda la parte de hierro que presente óxido, de preferencia y con especial cuidado las juntas de dos ó más piezas, lijar esas oxidaciones donde el estado del hierro lo permita; dar dos manos a todo el edificio por dentro y fuera con pintura de minium blanco y rojo, conforme lo indique el encargado de la inspección de estos trabajos.

Las propuestas se harán en pliego cerrado dirigidas al Presidente de la Corporación Municipal, quien aceptará la que mejor convenga, se harán con quince días de término desde la fecha que se publique el aviso.

Diciembre 29 de 1905.

El Jefe Político

Benito Mena.

de Policía, que el estado de Alvarado es demasiado grave, puso al amanecer un parte al Político de Las Cañas dándole aviso del herido; pero sin nombrar al autor, y desde ese momento partió para Las Cañas, donde con escándalo hemos sabido que se pasca en completa libertad.

Ahora, buscando el motivo de la enemistad del Agente de Policía Anselmo Duarte con el vecino de Colorado, Salvador Alvarado, hemos sabido asombrados que es una enemistad por deducción; es decir, que el verdadero disgusto es con don Marcos A. Ramírez, de quien Alvarado es mandador; y que tiene saña implacable con el señor Ramírez porque en el maldecido tiempo electoral, que tantas amistades rompió, el señor Ramírez, se excusó de asistir a una comitona que dió el partido cietista aquí, para la cual hubo que quitar la existencia á una respetable y honrada vaca machorra, de avanzada edad que trajeron de La Palma, triturar dos cajuelas de maíz para tortillas, gastar dos hermosos quesos un tanto faltos de sal y sobrados de moho y consumir un respetable balde de leche bautizada.

A la primera vez que vió el Agente de Policía á Ramírez, le dijo públicamente que le haría todos los males que á su alcance estuvieran ó perdía la vida, mas como Ramírez no le ha dado ocasión, su odio lo ha hecho extensivo á su servidumbre y ahora le tocó su parte al mandador, después de haber estado sacrificando á sus mozos hasta con multas de (¢25.00) veinte colones.

Y pensar que el infeliz herido probablemente morirá por falta de médico, pues el de Cañas, llamado por tres veces no quiso venir por no dejar las fiestas cívicas que se estaban celebrando allá.

Y el Sr. Alcalde que fué avisado oportunamente, sin duda también por no dejar las fiestas, no llegó aquí hasta el tercero día, de suerte que si el herido hubiera muerto, se habría perdido su declaración, una de las principales para el proceso.

Es bueno que al médico se le haga conocer sus obligaciones; sus deberes al Alcalde y los efectos de la ley al asesino Agente de Policía de Colorado.

UN OBSERVADOR.

Colorado, 27 de Dbre. de 1905.

Harina Royal

La mejor que se importa en la República

Esta harina produce pan grande, blanco y sabroso y se vende á precio módico en el establecimiento de

AGUSTIN GUIDO

Pídase referencia sobre la calidad, á las acreditadas panaderías de Miguel Fulton y Man Chong Sing.

Gran depósito de arroz chino en pacas y mercaderías de California

Ya llegaron

LOS AFAMADOS VINOS QUE HABIAMOS ANUNCIADO

Tintos franceses, Medoc, St. Julien, St. Emilion y Margaux. Id. blanco id. Graves, Langoiran.

Tambien Vino tinto de mesa, Medoc, Burgundy, Moscatel, Angélica, Jerez seco, Oporto, Zinfandel y Vino de Consagrar.

Todos á precios sin competencia.

Puntarenas, Setiembre 1905.

PINAGEL & WESTIN.

IMPORTANTE

mis clientes v al público en general

Habiendo agregado á mi conocida fábrica de hielo, jabones y velas, una magnífica maquinaria de aserrar, acepillar y machihembrar maderas, estoy en aptitud de hacer cualquiera de esos trabajos y de llenar todo pedido, pues tengo siempre en depósito una buena cantidad de maderas

de distintas dimensiones listas para la venta

E. Mc. ADAM R.

PUNTARENAS, AGOSTO DE 1905.

La Barranca

FABRICA DE JABONES

DE

TEODORO ROIZ

Jabón negro,

barcino,

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Enero de 1906

SERVICIO DE PUNTARENAS A BALLENA Y BOLSON, CON ESCALA EN HUMO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y MANANILLO

SERVICIO DE PUNTARENAS Á PUERTO JESUS

FECHAS	Salida de		Fechas	Salidas de		Fechas	Salida de		FECHAS	Salida de	
	Puntarenas	Ballena		Punts.	Bebedero.		Punts.	Manzanillo		Puntnas.	Pto. Jesus
Martes 2	2 a. m.	10 a. m.	Miérts. 3	4 a. m.	11 a. m.	Juevs 4	11 a. m.	2 p. m.	JUEVES 11	8 a. m.	2 p. m.
Viernes 5	4 a. m.	12 a. m.	— 10	8 a. m.	3 p. m.	— 11	8 a. m.	5 p. m.	25	9 a. m.	3 p. m.
Lunes 8	7 a. m.	3 p. m.	Jueves 18	12 p. m.	7a. mdel 19	— 18	12 m.	3 p. m.			
Viernes 12	10 p. m.	6 a. m. del 13	Miérts. 24	8 a. m.	3 p. m.	— 25	9 a. m.	6 p. m.			
Jueves 18	12 p. m.	8 a. m. « 19	— 31	2 a. m.	9 a. m.						
Sábado 20	3 a. m.	11 a. m.									
Lunes 22	7 a. m.	3 p. m.									
Viernes 26	10 p. m.	6 a. m. del 27									
Lunes 29	12 p. m.	8 a. m. del 30									

OBSERVACIONES

Sábados, extraordinarios á Manzanillo á juicio de la Empresa.—No se embarcará carga sin estar satisfecho el flete.—Los pasajes vendidos abordo pagarán 50 % de recargo.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

TARIFA de pasajes y fletes

Pasaje á Ballena y Bederó y Pto Jesús 2-00
» Manzanillo..... 1-00
Niños menores de 10 años medio pasaje

Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Jesús... ¢ 050
c7 pie cúbico « « « « ¢ 25
« « garrafón lleno..... ¢ 050
« « « vacío..... ¢ 013
« quintal carga á Manzanillo..... ¢ 340
« cada montura..... ¢ 025